

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 céntimos  
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XII. Número 3.860

Suscripción En la isla al mes. Ptas. 1'50  
Resto de España. 1'75  
Extranjero. 2'50

MAHON, MIÉRCOLES 10 ENERO 1917

Redacción y Administración:  
CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

## Las subsistencias

La gente comienza a preocuparse por esta cuestión, hacia la que hemos procurado llamar la atención de nuestros lectores y de los que deben velar a favor del pueblo.

Trabaja mucho y con muy buena voluntad la Junta de Subsistencias, aunque como es natural tropiea con enormes dificultades. En los sitios donde se reúne la gente es materia de discusión y hemos tenido el gusto de oír frases muy laudatorias por nuestra campaña, excitándonos a que la prosigamos sin desmayos.

Hemos recibido además algunos escritos tratando del asunto y en seguida han sido trasladados a nuestras columnas.

Respecto a este extremo debemos hacer una aclaración.

No todo lo que publicamos está de acuerdo en todos sus puntos con nuestras ideas y con nuestro modo de ver la cuestión; pero no vacilamos en darlo a la estampa como prueba de imparcialidad y para que puedan ser conocidas todas las opiniones, sobre todo si van firmadas o si llevan un pseudónimo, siempre que nos sea conocido el nombre que oculta.

Valga esta aclaración para el pasado, para lo presente y para lo futuro.

### El problema de las subsistencias

Antes de entrar en materia, seame permitido expresar un cariñoso saludo a La Voz de Menorca y a los señores que forman la Junta de Subsistencias por su actividad y buenos deseos en pro de nuestro pueblo, aunque su inmejorable voluntad tropiece con obstáculos tan difíciles de vencer.

Estas cuartillas dedicadas a ayudar en lo posible la labor de la citada Junta son motivadas por el escrito de gaceta inserto en La Voz de Menorca del 5 del corriente.

Me consta que los señores nombrados repetidas veces, han gestionado cerca de La Marítima la rebaja en fletes sobre artículos tan necesarios como son patatas, arroz, etc., y que, teniendo gran empeño en salir airoso de su gestión es casi seguro han de lograr sus deseos.

En más o menos escala será seguramente un hecho el que sean abaratados dichos artículos; pero hay otro artículo muy necesario, acerca del cual, aunque se llegue a la tasa, está no será de eficacia alguna, y sin embargo, puede ser factor principal para el abaratamiento de muchos otros artículos; éste es el pescado.

Todos saben en Mahón que en épocas no lejanas se pescaba en abundancia, que el precio no llegó nunca a ser excesivo, y que, como en general el pueblo es más aficionado al pescado que a la carne (porque aquel produce más rendimiento para la clase obrera), la carne, principalmente en verano, era vendida muy barata, a fin de darle salida.

En aquella época no había Juntas de protección a la pesca, viveros, depósito de mariscos, ni capitaces pescadores que con vistas a su bolsillo particular llegasen a idear el que fuesen implantadas nuevas leyes para la pesca, única manera de hacer cambiar de oficio a una multitud de hombres que de la pesca vivían, y lograr ellos mejores beneficios.

Recuerdo perfectamente que los boliches, antes de ser implantadas las actuales leyes, se dedicaban en la mayor parte del año, a pescar por

las playas de Son Bou, Santa Galdana y muchos otros sitios de la costa de Menorca, creo que con una pequeña variación en las redes. La mayoría de las veces, veáis llegar sus barcas llenas por completo de pescado, entre el que abundaba el caramelo (xerret) que por regla general se vendía a 10, 15 y 20 céntimos la tercia; esto desapareció y naturalmente nunca más hemos visto abundancia en nuestro Mercado. También se pescaba arrastrando dentro de nuestro puerto y cala de San Esteban; pero como el arrastre mataba las crías se logró otra ley que lo prohibiera, efectivamente desde la prohibición a esta parte el pescado ha desaparecido como por encanto. Las personas que por nuestra desgracia se preocuparon un día de que pudiese desaparecer el pescado de nuestra aguas estas personas que encontraron apoyo y lograron en beneficio suyo leyes que prohibieran tales artes de pesca, han visto satisfechos sus deseos, pues desde aquella fecha hay más abundancia de pescado, porque todas aquellas playas y sitios donde las barcas mahonesas cogían abundante pesca, han dejado de ser visitadas.

Por caprichos y conveniencias de unos cuantos va sufriendo el pueblo enormes perjuicios se ve privados de uno de sus manjares favoritos.

¿Por qué?... Si pudiésemos ver, en pantalla cinematográfica, las combinaciones maquiavélicas que de aquella fecha acá se han llevado a cabo, seguro estoy que razón contundente tendríamos para desbaratarlos en su día todas sus realizadas combinaciones.

Nuestro puerto, este hermoso y ad-

mirador lago, del cual han vivido enorme número de familias, y en el que tanta pesca se ha logrado, será dragado quizá en breve plazo y entonces este nido tan cuidadosamente guardado por unos cuantos señores amantes de la prosperidad de la pesca, se verá removido por completo y las viviendas de los pees serán holladas. Mas esto estará bien; lo que no puede hacerse es pescar arrastrando porque con el arrastre no hay hierba que crezca y lo que conviene es que de esta haya mucha.

Después de lo expuesto he de hacer constar que no creo se logre nada con la tasa que se trata de implantar, porque implicará un nuevo perjuicio. La única solución verdad, la que indiscutiblemente se haría notar en brevísimo plazo; aquello en que todos deberíamos hacer todo lo que humanamente fuese posible para lograrlo, es que se pueda pescar libremente dentro y fuera de nuestro puerto durante un plazo determinado.

A grandes males grandes remedios; pues si la solución ha de beneficiar a todo un pueblo, aun cuando ello perjudique a unos pocos, la elección no es dudosa.

Téngalo en cuenta la Junta de subsistencias y no dudo que logrará de un golpe mejorar toda una población.

XXX.  
Mahón 7 Enero de 1917.

## AVISO

Se desea un cocinero para la dotación de la Estación Torpedero y se admitirán proposiciones en el Arsenal hasta el 8 de Enero. Es preciso presentar buenas referencias.

## Las cárceles yanquis

### Dignificación del delincuente

En la administración carcelaria de los Estados Unidos, especialmente por lo que se refiere a los establecimientos penitenciarios de Colorado, Guelph y Nueva York, que dirigen, respectivamente, Tynau, Gilmon y Caborne, se han introducido innovaciones tan radicales, que casi podrían disputarse como temerarias.

Al terrorismo, a la fuerza brutal, se ha substituido la fuerza moral; a la agregación, el trabajo al aire libre; a los celos y al desprecio, la confianza.

Hasta tal punto se ha llegado, que los reclusos de buena conducta son puestos en libertad antes de haber extinguido su condena, bajo «palabra de honor» de no volver a delinquir.

Sin embargo, estos condenados quedan sometidos hasta el fin de la condena a la vigilancia de unos inspectores especiales, que están facultados para volverles al encierro si no observan una conducta tan correcta como la del más honrado de los ciudadanos.

El nuevo sistema ha dado en la práctica muy buenos resultados.

Las estadísticas demuestran que de cada cuatro reclusos libertados «bajo palabra», tres son dignos de la confianza puesta en ellos.

Por lo que se refiere a la Penitencia y al Reformatorio del Estado de Indiana, resulta de las estadísticas que de 3,527 reclusos puestos en libertad con las condiciones dichas sólo 970 incurrieron nuevamente en el

Código, dando un promedio de 73'66 por 100 de completamente regenerados.

De los 5.547 libertados condicionalmente del Reformatorio, el promedio fué de 73'65.

Para las mujeres se tiene un número mayor de reincidentes, pues el tanto por ciento de las «curadas» no pasó de 71'59.

El sistema de la libertad condicional tiene la ventaja de facilitar la rehabilitación de los delincuentes mediante el trabajo, a la que en la mayor parte de los casos, solamente se concede dicha libertad a aquellos reclusos que, además de haber observado una conducta ejemplar, puedan demostrar que cuentan con una ocupación.

## Ayuntamiento de Mahón

El día 15 del actual, a las 12 de su mañana, se reunirá este Ayuntamiento, para proceder a la formación del alistamiento de los mozos sujetos al reemplazo del corriente año.

Lo que se anuncia para general conocimiento. Mahón 9 de Enero de 1917.—El Alcalde-Presidente, P. G. de Moncada.

### PARA ALQUILAR

Lo están los pisos segundo y tercero de la casa número 4, de nueva construcción, de la calle de Santo Cristó esquina a la del Arcó. Informarán en la calle de Pi y Margall número 110.

orillas del Guadalquivir se erían, y en la época de que vamos hablando, los mercaderes llevaban con gran riesgo y gasto esos animales a Inglaterra para el uso de las gentes ricas y de distinción. Un hermano lego, de los que acompañaban al prelado en calidad de sirvientes, llevaba a la mala por la brida. Cubría la silla y gualdrapas de este soberbio palafren una gran manta de paño, que casi barría la tierra, en la que veíanse bordados con gran esplendor varios emblemas eclesiásticos. Otro hermano lego conducía una acémila con el equipaje del monje, y otros dos de la misma orden, aunque de grado inferior, cabalgaban detrás, riendo y conversando entre sí, sin prestar atención a los demás que componían la comitiva. El que acompañaba al magnate eclesiástico representaba tener más de cuarenta años, era alto, delgado, hervido y fuerte al parecer, pues las grandes fatigas y el constante ejercicio no habían dejado ninguna de las partes blandas de la constitución humana, sino una armazón de huesos y fibras que había sobrellevado, sin perder su vigor, muchos trabajos y esfuerzos, y se hallaba en disposición de sobrellevar muchos más. Llevaba la cabeza cubierta con un gorro de grana, forrado de pieles, de una hechura particular, llamado entonces mortero, por su semejanza con este utensilio doméstico, que le dejaba descubierta la fisonomía, cuya expresión inspiraba cierta extrañeza, o más bien un verdadero terror, a quien le veía por primera vez. Sus facciones, naturalmente prominentes y animadas, tenían un tinte obscuro parecido al de un africano de los trópicos, y en su estado ordinario mostraban la calma que sucede a la borrasca embravecida de las pasiones; sin embargo, lo abultado de las venas de su frente, y la facilidad con que temblaba, cuando lo agitaba cualquier sentimiento, el labio superior y el poblado y negro bigote que le sombreaba, claramente dejaban ver que no era difícil suscitar de nuevo la tempestad. En sus oscuros ojos, de mirada penetrante, leíase la larga

algunos pocos que puedan o quieran proteger a los pobres sajones. ¡Dios bendiga a nuestro buen amo Cedric, que ha hecho lo que debía permaneciendo firme en su puesto! Pero deja, que ya se acerca Reginaldo Frente de Buey, en persona; y veremos de qué le sirven a Cedric todas sus penas y fatigas. Ven aquí Fangs—exclamó entonces el porquerizo interrumpiendo la conversación;—ven aquí, que bastante bien lo has hecho. Procura ahora recogerlos todos.

—Gurth—dijo Wamba,—¿tu me tienes por loco, y obrando con prudencia, no debieras fiarte tanto del que, como yo, tiene los sesos destemplados. Si Reginaldo Frente de Buey, o Felipe de Malvoisin, llegan a enterarse de que has proferido el menor denuesto contra los normandos, de nada te servirá tu dignidad de porquerizo, sino que tu cuerpo se verá colgado de uno de estos árboles, para que sirva de espantajo, no ya a los gorriones, sino a todo el que ne acate y reverencie a tan altos personajes.

—¡Hombre de Dios!—exclamó Gurth.—¿tendrías valor para venderme, después de haberme colocado en el resbaladero?

—¡Véndete!—respondió Wamba.—Eso nunca, porque sería acción de cuerdo, y ningún loco sabe promover sus propios intereses. Pero calma un momento... ¿qué ruido es ese?—preguntó oyendo un tropel de caballos que se acercaban.

—No me importa maldita la cosa—quien sea—respondió Gurth que por fin había conseguido reunir su manada, y con la ayuda de Fangs procuraba guiarla por una de aquellas aberturas de la selva que hemos procurado describir.

—No me suceda a mí lo mismo—respondió Wamba,—pues quiero ver la gente que es. Quizá vengan del país de las hadas, y nos traigan noticias del rey Oberón (1).

(1) Personaje fabuloso de la mitología escandinava.

Teléfono n.º 113 **NUEVO CINE** Calle Roig, 9

Sábado 13 de Enero de 1917. **DÍA DE GRAN MODA**

Sigue la GRAN SERIE ARTÍSTICA. ¡¡Otra nueva actriz!! ¡¡Otra famosa marca!!

**ESPASMOS o LA LUCHA DE LA VIDA**

2.300 metros, 5 partes, «Corona Films». Por la renombradísima, bella y elegante actriz **FABIENNE FABREGES**.

— **Titulos de las partes** —

Primera parte: **Ilusión**.—Segunda parte: **La realidad**.—Tercera parte: **El nuevo amor**.—Cuarta parte: **La obsesión del pasado**.—Quinta parte: **Tempestades de corazón**.

Su presentación, su lujo, la bondad de sus artistas es sencillamente portentoso; mas lo que la realza hasta los límites más elevados del arte y de la emoción, en su sensato argumento, que no se separa de la realidad, presentando escenas de una naturaleza, emotiva y belleza inimaginables.

Domingo: Sesiones a las cinco y media, con sorteo, y a las ocho y media.

En breve ¡¡Sensación!! } **FRANCESCA BERTINI**  
 } **LYDA BORELLI**

**ATENEOPOPULAR**

**Sección Industria y Comercio**

Del ciclo de conferencias organizado por este Ateneo, la próxima estará a cargo de don Juan Gomila Borrás y versará sobre «La aptitud profesional».

Tendrá lugar el lunes 15 de los corrientes, a las nueve y media de la noche.

De interés especial a los comerciantes e industriales.

Mahón 5 Enero de 1917.—La Junta de la Sección,

**CINE MODERNO**

Queda abierta una lista de abono para cuatro funciones de ópera y zarzuela grande que se celebrarán los sábados 20 y 27 de Enero y 3 y 10 de Febrero próximo a cargo de la aplaudida compañía Beut-Monté.

A los abonados a las funciones de Cine se les reservarán sus localidades hasta el sábado día 13 del actual.

Condiciones de abono en taquilla. Debut, sábado 20 Enero, con la ópera «Maruxa».

**LENTES**

Los que deseen comprar lentes con receta de los señores Médicos, pasen por la calle del Arco, esquina Santo Cristo, número 16.

Piedras de mechero redondas tamaño grande a doce pesetas el 100.

**Casa del Pueblo**

Se convoca junta general ordinaria para el viernes doce del actual a las nueve de la noche para la aprobación de cuentas y elección de los cargos administrativos.

Mahón 5 de Enero de 1917.—El Presidente, Ramón Carreras.

**Crédito Mercantil de Menorca**

Según previene el Artículo 15 de los Estatutos se convoca a Junta General ordinaria de señores accionistas para el jueves 18 de los corrientes a las cuatro de la tarde en el local social, para la aprobación del Balance y cuentas del último ejercicio.

Se acreditará el derecho de asistencia presentando las acciones hasta media hora antes de la constitución de la Junta.

Mahón 5 Enero 1917.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Pedro Pons Vidal.

**Noticias Marítimas**

**El hundimiento del «San Leandro»**

El primero y más autorizado diario conservador de España, *La Epoca*, comenta el suceso que menciona el epigrafe en términos que conviene conozcan el público en general y los conservadores en particular.

Dice así *La Epoca*:

«Confesamos que no sabemos qué se propone Alemania llegando a este extremo de desconsideración para la marina mercante española. Suponemos que el Gobierno defenderá el tráfico nacional ante la posibilidad de esta amenaza frente a la necesidad apremiante que demandan nuestros intereses.

La razón que da la embajada en la nota facilitada no lo es para nosotros. El salvoconducto del cónsul alemán no puede reputarse indispensable sin mengua para nuestra soberanía. Si el comercio, por inocente que sea, va a estar a merced de los cónsules alemanes, se nos impondría una mediatización que dignamente no puede aceptarse.

El derecho es anterior y superior a estos cónsules.

Cada barco español hundido es un problema más que se crea a España.

Comprendemos lo difícil que es para el Gobierno acudir a la solución de estos problemas; pero para lo difícil tienen los países a sus gobernantes.»

**Mal tiempo**

Ayer tarde suspendieron la salida para Barcelona y Palma los vapores «Monte Toro» y «Mahón», respectivamente.

Si abonanza el temporal saldrán ambos buques a la hora de itinerario.

**BONITAS** habitaciones para alquiler. Calle céntrica.

Informes en esta imprenta.

**Aprendiz tipógrafo**.—Se necesita en la imprenta de este periódico.

**ESPECTÁCULOS**

**CINE MODERNO**.—Esta noche se estrenará la preciosa cinta de 1900 metros, dividida en seis partes «La gran vergüenza», hermosísimo film editado por la casa «Tiber» de Roma y en el que son protagonistas los afamados actores Diana D'Amor y Emilio Chione.

He aquí la lista del personal que forma la compañía de zarzuela, ópera y opereta que ha de actuar en este local:

Director de escena, Enrique Beut; primera tiple cantante, Estrella Gil; primera tiple cómica, Rosina Pérez Ribot; segunda tiple, Dolores Valero; tiple característica, Francisca Merín; primer tenor, Francisco Monté; primer barítono, Enrique Beut; primer bajo, Ignacio Cornado; tenor cómico, Juan Vidal; actor genérico, Francisco Beneyt; segundo barítono, Mariano B. Martínez; apuntadores, Enrique Molgora y Antonio Mermeneu; catorce coristas de ambos sexos y nutrida orquesta.

**CRONICA LOCAL Y GENERAL**

**Casa del Pueblo**

La comisión recreativa de la Casa del Pueblo combinó un selecto programa para dar una velada recreativa el próximo sábado.

Esta fiesta será tan culta y simpática y se verá tan concurrida como todas las que se dan en el centro de la gran familia democrática menorquina.

Oportunamente daremos más detalles.

**Despedidas**

Marchan a Palma a pasar una temporada las bellas y simpáticas señoritas Margarita y Asunción Pou Moragues.

Regresa a Tarrasa después de pasar aquí el período de Pascua y Año

Nuevo nuestro estimado y buen amigo don Humberto Ferrer Hernández, ilustrado perito químico y electricista, profesor de la Escuela Industrial de la mencionada ciudad.

Trasmitimosles atento saludo de despedida.

**Casa Buenaventura**

Esencias para el pañuelo  
Perfumería agradable

**El tiempo**

Anteayer empezó el día sereno y apacible, pero más tarde cambió el tiempo por completo. Nublóse el firmamento, descendió la temperatura y sopló con fuerza el viento.

Durante la noche llovió copiosamente y así continuó ayer.

El pronóstico para los próximos días es el siguiente:

Del 10 al 12, evolucionarán en el Mediterráneo superior y en Argelia, núcleos perturbadores cuya acción se sentirá en el N. el 10, y en las regiones vecinas a dicho mar Mediterráneo del 11 al 12.

El sábado 13, se formará un mínimo barométrico en el Mediterráneo superior, derivado de otra depresión que pasará por el mar del Norte y producirá algunas lluvias en el N. y NE. de España.

**Alrededor de la guerra**

Estamos conformes con los siguientes comentarios que copiamos de *El Imparcial*:

«Al decir de un autorizado crítico militar germanófilo, «si es cierto que los alemanes no han podido apoderarse de la plaza de Verdun, no lo es menos que la han inutilizado; haciéndola perder sus condiciones ofensivas.»

De modo que ahora las plazas que no pueden tomarse son las inofensivas e inutilizadas.

Vamos, al revés que antes.»

—En una proclama que el Kaiser acaba de dirigir a sus soldados les dice:

«Con justificada indignación ante el crimen arrogante de nuestros enemigos y con la resolución de defender nuestros bienes más sagrados y asegurar para la patria un porvenir feliz, os volveréis de acero.»

Muy conveniente es para los ejércitos aliados que las tropas alemanas cumplan al pie de la letra esta orden imperial.

**CASINO DEL CONSEY**

Próximo sábado colosal estreno: «El Asombro de Damasco»

**El asunto palpitante**

Creemos de interés y por eso lo publicamos la clasificación que se somete a la junta de Subsistencias de Palma para servir de base a cuantías medidas se relacionen con el pescado.

Es la que sigue:

Clase 1.ª—Salmonetes, pageles, cap-roig, arañas de cabeza negra, gallos, lenguados, merluza, ratas, móltera, escorbais, sargos y grivias.

Clase 2.ª—Los mismos pescados inferiores a tres onzas de peso.

Clase 3.ª—Gallinetas, arañas, monjas, besugos, jonquillo y serranos.

Clase 4.ª—Moralla, que consiste en las especies anteriores, tamaño diminuto y además los congrios, sepias, obladas, morrudas, cantaros y variadas.

Clase 5.ª—Musolas veras, murenas, quisonas, escats, saupas y agujas.

Respecto al caramel (*jarrel*) será objeto de estudio inmediato para hacer las clasificaciones, ya que la pesca suele verificarse en *hou* y por las redes de malla real, lo cual hace variar el precio.

**CONSEY**.—Sábado

Colosal estreno:

«El Asombro de Damasco»

—¡Mal torzón te mate!—dijo Gurth. ¡Que quieras hablar de esas cosas cuando se nos echa encima una espantosa borrasca de truenos y relámpagos! Oye, oye cómo ruge el trueno y mira qué gotas están cayendo; jamás las he visto mayores en tempestades de otoño. No se mena una hoja, y, sin embargo, las encinas crujen anunciando la proximidad de la tormenta. Sé juicioso siquiera una vez en tu vida, y marchémonos a casa cuanto antes, procurando de este modo librarnos de lo recio del temporal que se avecina.

Estas razones acabaron por convencer a Wamba, el cual rompió la marcha, después de haber recogido un enorme garrote que estaba en el suelo, encaminándose hacia uno de los espacios abiertos del bosque, llevando delante, con la ayuda de *Fangs*, toda su inarmónica comitiva.

**II**

Wamba, no obstante las exhortaciones e instancias de su compañero, deteníase de vez en cuando con cualquier pretexto, ya para coger un puñado de nueces a medio madurar que se habían desprendido de los árboles, ya para echar un requiebro a la aldeana que atravesaba la vereda, con lo que consiguió que los jinetes, que por momentos se iban acercando a ellos, les dieran alcance.

Formaban la cabalgata, diez hombres, dos de los cuales, los que abrían la marcha, parecían sujetos de importancia, y los demás tenían trazas de asistentes y criados. Fácilmente se conocía la condición y carácter de uno de los dos personajes. Por el hábito que vestía, veíase que pertenecía a la orden del Cister, y debía ser de alta jerarquía, pues la tela era bastante más fina que la que prescribe la regla estricta de la orden; la capa y el

capuchón eran del más hermoso paño de Flandes y formaban al caer sobre sus rodillas una elegante combinación de pliegues grandes y graciosos. No obstante su obesidad, tal vez un poco excesiva, su exterior era agradable, y la prominencia de su vientre no expresaba, en modo alguno, la abstinencia ni las mortificaciones, como tampoco la elegancia estudiada de sus hábitos monacales el desprecio del lujo y de la magnificencia mundanos. Era de facciones regulares; sin embargo, a través de los párpados, distendidos por la costumbre de mirar hacia abajo; veíanse brillar, de cuando en cuando, los resplandores de unos ojos voluptuosos que denunciaban a un incansable enamorado de mujeres y festines. Sin embargo, su profesión y su rasgo habíale enseñado a dominar la expresión de una fisonomía naturalmente jovial, a la que, a su voluntad, sabía imprimir cierto aire de gravedad solemne. Las mangas del hábito de ese dignatario de la Iglesia, no obstante las reglas de su convento y los breves del Sumo Pontífice, estaban adornadas de riquísimas pieles; llevaba la capa sostenida al cuello por un broche de oro; y el resto de su vestido veíase el mismo estudiado cuidado que el de una joven cualquiera que, sin apartarse del modo de vestir común a su secta, sabe imprimir a sus prendas, por la finura de la tela y por su corte distinguido, una como especie de coquetería, bien semejante por cierto a las vanidades que se condenan en el mundo.

Marchaba este digno religioso jinete en una vigorosa mula de paso, cuyas gualdrapas eran sumamente galanas y vistosas, y cuyo freno adornaban, según la costumbre del tiempo, muchas campanillas de plata. Sosteníase a caballo, no con el desgarbo de un hombre retirado, sino con la gracia y la destreza de un jinete inteligente y práctico, por lo que fácilmente se infiere que tan humilde cabalgadura, por agradable y cómodo que fuese su paso, sólo le servía para caminar por aquellas malezas y soledades. En otras ocasiones solía montar uno de los potros más generosos y arrogantes de los que a

# SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA

## Trigo, harina y pan

Con ser el pan la base de la alimentación del pueblo español, siempre se dejó expuesto a toda suerte de explotaciones ese artículo. Todos los egoísmos convergieron para irlo encareciendo, hasta el punto de que se rompió violentamente la relación entre los precios de los trigos y del pan.

Por un lado, la codicia, por otro, la avaricia sordida de los acaparadores harineros, y, por último, las complacencias arancelarias de los Gobiernos con los acaparadores de trigo nos trajeron a la situación de suprema angustia en que nos encontramos.

Todos, sin excepción, altos y bajas, contribuyeron a este resultado: las desatadas codicias y la ausencia de la acción oficial. Cuando más, en orden a la Policía municipal, se ha procurado templar gaitas con la política de los repesos, que en ningún país pudo resolver el problema. Se atendió a este aspecto de la cuestión, que no es fundamental, sino meramente artificioso.

El peso se simula fácilmente, con perjuicio para la salud pública; no así la bondad del artículo ni el precio. Y esto es lo importante: que se sirva al público pan bueno y barato. Pero respecto de la calidad, ninguna garantía se ha ofrecido al consumidor.

## Noticias oficiales

El día 9 de Febrero próximo comenzará sus funciones en el local que ocupa el Juzgado de primera instancia el tribunal que ha de entender en las causas que han de verse en el primer cuatrimestre de este año.

Según decreto del Ministerio de Marina para constituir el primer grupo de la primera situación del servicio activo de la armada se asignan mil setenta hombres al departamento de Cartagena al que pertenece la provincia marítima de Menorca.

## CASINO DEL CONSEJ

La última opereta estrenada en Barcelona «El Asombro de Damasco» para el próximo sábado

## Matadero

**Reses sacrificadas el día 3 Enero**  
1 vaca, 184 kilos, Den Carretero, (Ciudadela).

1 vaca, 170, Juan Mercadal, (Alayor).

1 ternero, 174'500, Vergel de Benjamín.

1 ternero, 202, Estancia Vicent de Curnia.

2 carneros, 33, Musupanet.

2 carneros, 39, Turraube Vey, (Alayor).

2 carneros, 16'500, Estancia Juan den Bertumeu.

7 cabras, 48, Se Bufera, (Forrells).

1 cabra, 13, Juan Vinent.

10 cerdos, 681.

## Noticias oórtas

Esta noche el Ayuntamiento celebrará sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Por no encontrar el destinatario quedó detenido en las oficinas de telégrafos de Barcelona un despacho expedido en esta ciudad con estas señas: Blegifio.

A propósito de subsistencias: Nos denuncian que la leche además de ser cara está con frecuencia aguada en grandes proporciones.

Esperamos que las autoridades atenderán la queja.

**Piedras Simili - Diamont para la fabricación de hebillas para calzado**

Depósito y venta en Mahón: Manuel Beltrán Lladrés y C.ª

Calle San Fernando n.º 54.

## Crisis ministerial. -- Don Alfonso ratifica su confianza a Romanones. -- Todo sigue igual

## Reñidas luchas en el frente occidental. -- Nuevo ultimatum de los aliados a Grecia

### LA POLITICA

#### CRISIS TOTAL

(Telegramas extraordinarios)

Barcelona 9 a las 16.

#### Surge la crisis

Se ha celebrado consejo de ministros bajo la presidencia del conde de Romanones.

Al salir el Jefe del Gobierno fué a Palacio para dar cuenta al Rey de haberse planteado la crisis total y someter al monarca la cuestión de confianza.

Don Alfonso ordenó inmediatamente que fueran llamados los prohombres de la política a quienes se acostumbra consultar.

Las consultas han comenzado ya.

Barcelona 9 a las 19-15.

#### La crisis resuelta

La crisis ministerial ha sido solucionada.

El Rey ha ratificado su confianza al conde de Romanones y éste a su vez confirma en sus cargos a todos los ministros. El gabinete no sufre por lo tanto modificación.

El consejo se reunirá enseguida para fijar la fecha de reapertura del parlamento.

Conferencias depositadas el día 9 a las 23-40 y el 10 a las 6-15.

#### Antes del consejo

A las diez llegaron los ministros a la presidencia para celebrar consejo.

La expectación era extraordinaria porque se presumía que había de plantearse la crisis. Notábase la presencia de muchos parlamentarios, periodistas, agentes de información y crecido número de curiosos.

Aseguraban todos que la crisis era inevitable.

El señor Alba (Hacienda) que acababa de llegar de Andalucía dijo: estoy muy cansado y no pienso meterme en nada.

El Ministro de Fomento señor Gasset mostraba extrañeza ante la expectación del público y decía: todo lo tenemos previsto.

—Estoy disgustado, exclamaba el señor Burell, porque no puedo desarrollar mi plan de reformas indispensables en el ramo de instrucción pública.

Me falta dinero para tal fin y esto es para volverse loco.

Interpelado por los señores de la prensa, el señor Burell eludió hablar de la próxima crisis.

Los demás ministros no se dejaron interpelar.

#### Romanones va y vuelve

A las diez y media salió de la presidencia el conde de Romanones y fué asediado por los representantes de la prensa.

—Vuelvo en seguida; ahí quedan los ministros que me esperan.

Voy a despachar con el Rey, luego hablaré con ustedes.

Algo debió ocurrir cuando hay aquí tantos periodistas y fotógrafos.

—¿No ha leído usted la prensa que asegura hay crisis? ¿Es cierto? Le han ratificado a usted la confianza?

—No lo sé aun, pero no lo quisiera porque estoy muy cansado.

La entrevista del conde con don Alfonso duró tres cuartos de hora. Al salir don Alvaro dió a los periodistas la información verbal siguiente:

—Acabo de presentar la dimisión de todos los ministros. Se trata de una crisis y habrá consultas.

La causa es política; ahora no puedo contestar a sus preguntas.

Vayan a la presidencia donde redactaré para ustedes una nota oficiosa.

#### La nota oficiosa

Al regresar el conde de Romanones siguió el Consejo de ministros, ya dimisionarios, y se prolongó hasta la una de la tarde.

Al salir ningún ministro creyó del caso hacer manifestaciones a los redactores de la prensa. El conde de Romanones les entregó una nota oficiosa.

En ella se resume la labor ministerial de los últimos meses y la que está pendiente y forma parte del plan económico-social del gobierno.

Deseamos, dice la nota, dar facilidades al Rey para que con plena libertad examine la situación política y la resuelva previas las consultas que S. M. crea procedentes para atender a la vida interior política y a la cuestión internacional.

Don Alfonso me comunicará el resultado de las consultas.

Esta crisis tiene mucha analogía con otra que planteó el señor Canalejas; es puramente económica y estaba virtualmente planteada hace tiempo, pero la contruyeron los problemas importantes de toda índole.

Se inició en el parlamento y ahora antes de volver a las cortes conviene despejar el horizonte.

#### Las consultas

A las once y cuarenta llegó a palacio el señor García Prieto. Al salir dijo:

Ignoraba que había de plantearse la crisis. Si continúa el conde de Romanones le prestaré mi apoyo porque cuenta con una mayoría compacta y entusiasta.

Enfundo que debería aplazarse hasta el mes de Marzo la reapertura de las cortes a fin de completar los trabajos en todos los ministerios.

Creo que esta noche se confirmará el poder al conde de Romanones.

El señor Villanueva llegó al regio alcazar a las doce y media, taciturno y reservado. Al exponerle las declaraciones del señor García Prieto manifestó lo que sigue:

—No tengo opinión formada, solamente puede darla el conde de Romanones.

A las catorce y cincuenta se presentó el señor Maura, jovial y verboso. Su actitud contrastaba con la del señor Villanueva.

—No sabía nada de la crisis, pero no me sorprendió.

Dije al Rey que esta crisis no significa otra cosa que un examen de conciencia del partido liberal, entendiéndolo bien, señores.

Al subir al auto don Antonio Maura repitió la frase anterior.

Los últimos en acudir a las consultas fueron los señores Dato y Sanchez Toca.

Ambos aconsejaron la continuación

en el poder del conde de Romanones.

El señor Gonzalez Besada no ha podido ir a palacio por estar ausente de Madrid.

#### Notas políticas

Los señores conde de Romanones y Jimeno (Estado) en una larga conferencia han tratado de noticias relativas a la guerra europea.

Anoche se celebró un consejo de ministros.

Al darle la enhorabuena por continuar en el ministerio el general Luque no la aceptó.

—Estaba mejor, dijo, en la dirección de la Guardia Civil.

—En el tren no pude dormir, decía el señor Alba y necesito descansar.

El señor Gasset: Sólo me preocupan los problemas de mi departamento.

El conde de Romanones explicó a los ministros su entrevista con el Rey.

Se ha resuelto abrir las cortes el 29 del actual.

Hoy se celebrará otro consejo.

Se cree que la crisis ha sido debida a una causa oculta y que esta es el acuerdo del conde y del señor García Prieto de aplazar la reapertura del parlamento hasta el mes de Marzo.

El Ministro de Hacienda regresa a Andalucía y una vez desbaratado su plan ha recabado su libertad de acción si no se hace honor a la promesa de reabrir las cortes.

La crisis se ha resuelto de momento; pero sigue latente.

## La guerra europea

### Los partes franceses

París, tres tarde. —Al norte del Oise después de una intensa preparación por medio de la artillería los alemanes quisieron dar un golpe de mano y fracasaron por completo.

En el resto del frente hay tranquilidad.

Once noche. —En la Champaña se han librado combates entre patrullas, al oeste de Naverin.

En la Alsacia, cerca de Dallfurt, destruimos un depósito militar.

En el resto del frente continúa el cañoneo acostumbrado.

### Nota inglesa

Londres. —Tres veces intentó el enemigo acercarse a las trincheras de Souchez y otras tantas fué rechazado con energía y tuvo que abandonar gran número de muertos y heridos.

La artillería despliega gran actividad en muchos puntos, especialmente en Les Baeufs y Neuve Chapelle.

En esta último sector bombardeamos las líneas de retaguardia del enemigo.

En muchas luchas aéreas conseguimos éxitos y perdimos dos aeroplanos.

### La misión militar española

Londres. —La misión de generales españoles presenció unas maniobras, un raid que efectuaron las tropas británicas al suroeste de Arras.

Los generales españoles admiraron la rapidez y precisión de la maniobra inglesa ante la cual quedaron sorprendidos.

Efectuó el raid un regimiento escocés que mereció expresivos elogios.

Después de entrevistarse con el generalísimo inglés señor Douglas Haig, la misión militar española continuó la visita al frente británico.

## De Oriente a Occidente

### Grecia y los aliados

Atenas. —Los realistas continúan la furiosa campaña contra los aliados.

Las naciones de la entente han confirmado con carácter de ultimatum la nota que dirigieron al gobierno griego el día 31 de Diciembre. El plazo que se concede para contestar es de veinte y cuatro horas.

### La conferencia de Roma

París. —Han regresado los ministros que asistieron a la conferencia de representantes de las naciones aliadas que se celebró en Roma.

Milán. —El general Sarrail que manda el ejército internacional de Salónica está muy satisfecho del resultado de la conferencia de Roma y regresa a Macedonia.

La prensa italiana califica unánimemente de victoria la conferencia de Roma.

### Banquete. — Propaganda

Lisboa. —El almirante Rego ha ofrecido un banquete al general en jefe del ejército expedicionario destinado al frente occidental.

Londres. —Se organiza un mitin al que concurrirán los señores Lloyd George, Bonar Law y Meckena para hacer propaganda en favor del nuevo empréstito llamado el de la victoria.

### Pérdidas alemanas

Un periódico danés da cuenta de una escrupulosa estadística de pérdidas alemanas sufridas hasta el 6 de Noviembre.

He aquí algunas cifras: Muertos, novecientos setenta mil ciento.

Heridos, dos millones quinientos diez y nueve mil quinientos.

Desaparecidos, seis cientos cuarenta mil trescientos.

Total de hombres perdidos hasta el 6 de Noviembre: cuatro millones, ciento diez y nueve mil, novecientos.

### Autorización

Madrid. —Se ha permitido la reapertura de la exposición en favor de los legionarios españoles que se batieron en Francia.

## Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca la Junta General ordinaria de señores accionistas para el viernes día 12 de los corrientes en el domicilio social, empezando a las cinco de la tarde.

Se previene que el derecho de asistencia debe forzosamente acreditarse, depositando 24 horas antes de la Junta General, las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 3 de Enero de 1917. —P. A. de la J. de G. —El Secretario, Francisco Terrés Coll. —V. B. —El Presidente, Pedro Pons.

## COTIZACIONES

Bolsa de Barcelona (Telegrama recibido por el BANCO DE MENORCA)

Del 9 Enero	
Interior serie A	78'10
Id. B	77'85
Id. C	77'90
Exterior	85'55
Amortizable 5 p. % A	98'90
Id. B	98'50
Nortes	71'05
Alicantes	70'80
Francos	80'60
Libras	22'39

## CUPÓN REGALO

Tipografía Mahonesa, calle Nueva

De excelentes resultados para las enfermedades del estómago y nerviosas

# Agua de Solares

Premiadas con altas recompensas en todas las exposiciones a que han concurrido

Gran premio en la Exposición Hispano-Francesa en Zaragoza

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Pídase en las comidas



La mejor agua de mesa

De venta en Farmacias, Droguerías y depósitos de Aguas minerales

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares: FEDERICO MUNOZ, Rosellón 222; bajos =Barcelona.

# Agua Imperial Alcalina diurética

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

PARA USO DOMESTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.

PARA INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.

RIBETADOR

**NUEVA, 32. - MAHÓN.**

**LA VERDADERA ECONOMIA**  
 CONSISTE EN COMPRAR EN LOS  
**Almacenes "Las Novedades"**  
 de JUAN RITA

CALLE NUEVA NUMERO 14

Notables rebajas de precios por final de temporada  
**SIEMPRE BARATO**

## ¡DINERO!

Si deseáis alguna cantidad para 1.ª hipoteca...

Si queréis colocar alguna cantidad en 1.ª hipoteca...

Si necesitáis alguna de estas dos cosas, podéis dirigirlos a

Plaza de la Miranda, n.º 4. Mahón

y os informarán de quien os pueda satisfacer.

Despacho: Todos los días de 1 a 3 tarde.

## Almacenes La fantasía

DE

**PALLISER Y BAGUR**

18, CALLE NUEVA, 18

### TEMPORADA DE INVIERNO

Completo surtido de novedades en Lanería, Sedería, Pañería, Astrakanes y Tercepelos.

Abrigos señora, Pielas, Manguitos, Gabanes, Camisería, Corbatería y Géneros de punto.

Todo a precios nunca vistos

### Indicador de Direcciones

COMPRÁ cebada, avena y habones del país, Domingo Esirada.—Rampa de la Abundancia.

SOMBRERERIA de Francisco Vives.—Finales temporada rebaja de precios, calle y plaza Aravaletta número 2.

PAPELES y cartones de todas clases de la casa Pablo Vidal y Negre de Barcelona.—Representante en Menorca: Juan Liadó Portela, San José, 43.—Mahón.

ACEITES de oliva, filtrados y del mejor gusto, marca Joaquín Regés de Barcelona.—Véndense en la Plaza del Carmen esquina Norte, Mahón, comercio de José Riudavets.

CAFES tostados. Los de mejor marca de Puerto Rico, Moka y Brasil, se tuestan a diario en el comercio de José Riudavets, plaza Carmen 18 y Norte 1, Mahón.

LA TROPICAL de B. Coll. Pastillas de café con leche. Calle del Dr. Orfila.

PINTURAS, esmaltes, barnices. Hijo de Pons Murillo, Pi y Margu 30.—Mahón.

PAPELES pintados para decorar habitaciones.—Hijo de Pons Murillo, Pi y Margu, 30.—Mahón.

Estos anuncios sólo pagan cada mes una peseta por 3 líneas y una peseta por línea más para los suscriptores del periódico. Los no suscriptores pagarán doble precio

### Comerciantes e Industriales

Aumentad vuestras ganancias

El medio más seguro para ello es el anuncio.

No creáis aquello de que se buen paño en el arca se vende.

En la vida moderna se hace preciso buscar los clientes con rapidez.

Toda cantidad gastada en anuncios es extraordinariamente aumentada por los beneficios que con ellos se obtienen.

Los comerciantes e industriales que se han hecho ricos ha sido gracias al anuncio.

Haced la prueba y os venceréis de nuestras afirmaciones.

## Pianos MARISTANY

DE CUERDAS CRUZADAS

A plazos 5 duros mensuales

Representante en Menorca:

Manuel Beltrán Llabrés.—Mahón.

## Manuel Beltrán & C.ía

Mahón - Baleares - España

Fabricantes de los selectos licores NECTAR BELTRAN, estomacal DORA y de los acreditados ANIS HIGIENICO ESTOMACAL y ANIS-BELTRAN.

Aguardientes puros de uva con premios en las exposiciones de Barcelona (1888), París (1889), Londres (1889) y única recompensa otorgada en la de París (Brasil, 1901) entre todos sus competidores similares

Exportación a todos los países del mundo

### TARIFA DE ANUNCIOS

## La Voz de Menorca

En cuarta plana

Ancho de una columna

Hasta 5 líneas, tres inserciones 1.00 ptas.

Hasta 5 líneas, seis inserciones 1.50

Hasta 5 líneas, por cada inserción que exceda de seis 0.25

Por cada línea más que exceda de seis se pagará 5 céntimos por inserción.

Ancho de dos columnas

Hasta seis centímetros: Tres inserciones 2.50 ptas.

Seis id. 5.50

Por cada inserción más que exceda de seis 0.25

Hasta doce centímetros: Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

Hasta veinte centímetros: Doble precio que para los seis centímetros.

Ancho de tres columnas

Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para las dos columnas.

Media página

Por una inserción 6.00 ptas.

Por dos inserciones 10.00

Por tres inserciones 12.50

Por cada inserción que exceda de tres 1.25

Advertencia importante.—Los suscriptores de este periódico tienen derecho a un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de tarifa, excepto en el anunciador de direcciones cuyo descuento, como pueden ver, es más importante.

Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

En segunda o tercera plana

Doble precio que el señalado para la página cuarta.

En primera plana

Doble precio que el señalado para la segunda y tercera.

OTROS ANUNCIOS

Intercalados en la crónica local, de 1 a 5 líneas, 50 céntimos por inserción. Por cada línea más, 10 céntimos de aumento por inserción.

En el anunciador de direcciones, cada mes una peseta por 3 líneas y una peseta por cada línea más para los suscriptores del periódico. Los no suscriptores pagarán doble precio.

En los anuncios por palabras, cinco céntimos por cada dos palabras.

Los artículos de reclamo pagarán 5 céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna 5.00 ptas.

A dos columnas 15.00

Un cuarto de página 40.00

Media página 55.00

Página entera 75.00

En primera plana doble precio.